

LALUCHA

— SEMANARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES —

EDITOR Y ADMINISTRADOR, J. MADRIZ C.



SUSCRICION:

Serie de 8 números \$ 0 50

AÑO I

Cartago, Costa Rica, domingo 11 de julio de 1909.

Número 57

Botica --- D E --- Guier

Departamento de drogas, medicinas de patente, perfumería, etc. Departamento de papelería, útiles para escritorio y para escuelas, cromos, &

Departamento de siropes, aguas gaseosas y refrescos, kola, limonada & los cuales recomendamos preferir por ser fabricado con nuestra "famosa agua del manantial de Arrias" reconocida como la más

SUR DE LA IGLESIA
DE SAN NICOLAS

pura de todo Costa Rica, y con la que no es posible adquirir una fiebre tifoidea ni ninguna enfermedad del estómago. — Exija siempre la marca GUIER.

-----Tarjetas Postales-----

RIVERA & C^o

Cartago. Tienda de novedades
Gran surtido de sombreros. Casimires finos.
MAQUINAS de moler maíz, ARADOS, y otras máquinas útiles á los agricultores.
PRECIOS LOS MÁS BAJOS EN PLAZA

Agencia de Funerales de CARLOS ARIAS G.

CARTAGO

Apartado de Correos N^o 17. — Teléfono N^o 12.
Trabajos de carpintería—Carruajes de paseo
Con el fin de prestar mayor comodidad á mi numerosa clientela y al público en general, he resuelto establecer en mi funeraria una oficina donde el público puede llegar á solicitar lo que desee de mi EMPRESA.

"La Copa Blanca"

Rivera & Co.

ABARROTOS EN GENERAL

La verdadera proveedora
de lo bueno y lo barato
Visita nuestro establecimiento y encontrarás todos los artículos que deseáis; harina, sal, mantequilla, café y todo lo de consumo diario, fresco y bueno
Se atiende con solicitud el despacho.

LA VIÑA S. Campabadal

CARTAGO, C. R

Abarrotes, Conservas, Vinos y Licores
Especialidad en productos españoles
Esmerados en el servicio de Cantina y Salón

F. LAPORTE

Tiene el gusto de ofrecer á sus favorecedores en particular y al público en general, un salón de refrescos y helados en lugar adecuado

Taller de Zapatería

APOLONIO BRENES

En el Mercado tengo un departamento donde encontrará el público surtido completo de calzado. Pongo muy buenos materiales y cuento con operarios muy competentes.

Caballeriza

de Pedro Hernández O.

—Al ESTE del Mercado—

Buenas bestias para viajes.—Esmero en el cuidado de bestias de personas particulares.—Alquilo más barato que en las demás caballerizas.—HERRERIA.

El Irazú FELIPE MARTIN

CARTAGO.—COSTA RICA

Acaba de recibir nuevo y variado surtido de lanas, gasas y zarazas, abrigos para señora, últimos estilos, ropa interior para señoras, ropa hecha para niños y caballeros, camisas, cuellos y corbatas; objetos para regalo, camas de hierro con resortes, almohadas de plumas, alfombras, & &

Frente al Parque Central.—Se habla inglés

Botica Central

Recetan los DOCTORES PERALTA

Servicio esmerado en el despacho de recetas. — Drogas frescas.— Medicinas de patente. Surtido de jabones finos.

Esquina Sureste del Parque Central.

A LOS CARTAGINESES

La economía no está reñida con el buen gusto. Con poco costo estrena Ud. un pañolón, un reboso ó un traje cualquiera, mandándolo teñir á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, la más moderna. Por lo tanto no usa ingredientes que dañen los tejidos. Garantiza, tanto la bondad de sus tintas como el buen trabajo y puntualidad. ¡No deje de probarlo usted. AGENCIA GENERAL EN ESTA CIUDAD Casa de doña Goyita v. de Calderón CERCA DEL CUARTEL

LOS MEJORES y MAS BARATOS MOSAICOS

Son os de la

Fábrica de JOSÉ M^o CASTILLO ¡OJO! ¡MUCHO OJO!

No es PAGANDO MAS CARO como se obtiene el mejor artículo, y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente á esta Empresa, la cual es la que MAS FABRICA Y MAS VENDE, pues se contenta con "ganar poco y vender mucho"

Antes de comprar en otra parte se suplica visitar esta fábrica situada 50 varas al noroeste del Mercado.

— Gran variedad de dibujos y combinaciones. —
— Especialidad en PEDRIN PARA ACERAS. —
Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el Ingeniero,

LESMES S. JIMENES

MAQUINAS "SINGER" DE COSER

Ofrecemos al público cartaginés las famosas máquinas de coser SINGER en abonos mensuales de SEIS COLONES después del primer pago que será de quince colones.

Surtido completo de máquinas recibidas directamente de nuestras fábricas, como también aceite, agujas y accesorios para las mismas.

Singer Sewing Machine Co.

Cartago, mayo 20 de 1909,
OFICINA: Esquina opuesta al Parque.
Frente á la casa del Sr. Gobernador.

VENDO una casa situada al Sureste del palacio en construcción de la Corte de Paz Centroamericana.
M. A. ROBLES

Notas Políticas

La bondad de nuestra causa triunfa día por día en todo el país. Desde la exuberante costa atlántica, hasta las tierras acariciadas por el mar Pacífico, la conciencia nacional ha vibrado dulcemente á la voz de libertad que el Partido Republicano, con nuestro inclito jefe, Licdo. Jiménez, ha difundido con valor y entusiasmo.— A estas horas el abstencionismo es un mito, sólo imaginaciones calenturientas, enfermizas á fuerza de decepciones, pueden aún soñar, como sueña el chino cuando apura á sorbetones el opio delirante. La reorganización del extinto partido nacional, no puede efectuarse, los que formaron en épocas pasadas sus filas, tanto las partes directoras como el pueblo, están hoy unidos al republicanismo, que potente se alza como un sólo hombre. Uno que otro elemento de aquella agrupación, que por egoísmo ó ambición anda errante, tiende solapadamente al civilismo. Sus complacencias é intenciones están bien marcadas. El pueblo lee en la frase hipócrita de esos pocos agentes, los emisarios solapados del tiranuelo Rafael Iglesias.

El caballo de batalla de la prensa civilista es la religión; desde la primera línea hasta la última de los diarios del civilismo no respira otra cosa, ya por los artículos de algunos sacerdotes ya por los anónimos de otros escritores liberales en otro tiempo no lejano, pero *católicos* hoy. ¿Cómo harán estos corderos políticos, en apariencia, pero verdaderos lobos rabiosos contra todo lo que huele á religión, para guardar en la punta de sus dientes el virus que siempre han chupado y derramado contra todo lo santo? Solamente su odio á la Iglesia les ha hecho encubrirse con la piel de ovejas para cebarse mejor con la Iglesia de Costa Rica, que si algún día llegaran al poder harían añicos los principios religiosos de nuestro pueblo.

Si la prensa civilista, como "La Tribuna", quiere hacer política con la religión, por qué tiene al frente de ella á un incrédulo de marca mayor como es Rómulo Tovar? Cree este señor que no sabemos sus tendencias é ideas en materia de religión? No tenemos á la vista sus escritos furibundos contra el credo religioso? Cuándo ha hecho pública retractación de sus errores contra la fe católica?

¡Pueblo generoso! Abre mejor tus ojos para ver de cuerpo entero los mentores de la prensa civilista. Si hoy por un odio al Lic. Jiménez están ju-

tos en el estrado de la prensa el lobo con los corderos, algún día se abrirán las fauces famélicas de aquellos para devorar corderos y ovejas, entonces ah! será el llanto y crugir de dientes. Más ya es tarde, el león del oscurantismo, como dijo un secuaz de Iglesias, quedará para siempre condenado á cadena perpetua pagando así los esfuerzos por elevar á la presidencia á un ambicioso vulgar, sin carácter, sin honradez política y sin palabra sincera de católico convencido.

En cambio la religión no sufrirá menoscabo con el gobierno del Licdo. Jiménez, quién jamás hostilizará á la Iglesia, pues don Ricardo está convencido que el disturbio religioso es la mayor de las calamidades nacionales y nunca intentará destruir la libertad de que goza la Iglesia en nuestro país.

La nota simpática la han dado las virtuosas matronas de Cartago, quienes han puesto á los pies del Jefe de la Iglesia un reverente escrito pidiendo se oiga el clamor general que los sacerdotes de Cristo no tomen parte tan activa como leemos hacen en otros lugares.

Claro está que las señoras de nuestra sociedad no se han inspirado en localismos, como equivocadamente se ha querido tomar su noble actitud. Ellas, con la dulzura y ternera de madres cristianas, no pueden sufrir que la religión sacrosanta de sus corazones sea vilipendiada bajo pretextos políticos, y así con toda la espontaneidad de su fé y el gran respeto al Prelado han expuesto sus justos temores. No es por lo que sucede aquí, no señores, sino por lo que á diario nos cuentan de otros puntos de la República. En Cartago el clero no hace política, y estamos ciertos que jamás mezclarían los ideales nítidos de la religión, con las ambiciones de la política; conocemos el espíritu y cultura de los Presbíteros que ponen á salvo sus cualidades de verdaderos apóstoles de Jesús.

El Licdo. don Ezequiel Gutiérrez ha dejado oír su voz de patriota y católico, en el momento histórico porque atravezamos. Nuevo Cincinnati, la frase de este ilustre ciudadano, es todo un argumento que ahoga al civilismo y da nuevos alientos á nuestra causa. Por qué, pues, persiste el partido civil en atacar al jimenismo valiéndose del arma de la religión, si el que fue valiente caudillo del partido católico en la última campaña, tiene seguridad plena que el señor Jiménez no es ninguna amenaza á los intereses de la religión. Pueblo, pesad bien las razones del escrito sencillo, verda-

dero, sano y bien pensado, del Licdo. Gutiérrez, él vale más que todos los artículos, discursos y propagandas del civilismo. Conced, oh pueblo, á vuestros verdaderos amigos, como lo es el probo ciudadano don Ezequiel Gutiérrez, blasón que orgulloso ostenta el jimenismo.

UN CATÓLICO

Al Pueblo

Cuando el hombre espera, el tiempo se eterniza; cuando el hombre desea realizar sus sueños de ventura el destino parece que, riente, eterniza también la realización de ese sueño. Tal pasa hoy en este suelo bendito por la mano de Dios. El pueblo anhelante ansía el día en que ha de poner el sello á ese entusiasmo legítimo de sus aspiraciones, á ese ardor producido por su patriotismo y que se traduce en la elocuente frase de ¡VIVA JIMENEZ! y él dilata su llegada.....

Tiempo ha que viénesse acumulando sobre el corazón y la rectitud del pueblo costarricense, día á día, hora á hora, ese anhelo de manifestar á la faz del pueblo ansioso lo elevado, lo sublime, lo grandioso de su idea, puesta á los pies de la causa que defiende; mas como el destino se encarga de su dilación le ha dicho: ¡espera! Y qué ha de esperar. El momento en que como pueblo libre pueda hacer uso del sagrado derecho que la ley le concede para emitir por medio de su voto la voluntad, traducida en un nombre venerado, cual es el de RICARDO JIMENEZ. Esto espera, y aún cuando faltan dos largos meses para ello, éstos han de pasar y la fecha gloriosa se ha de señalar con caracteres de oro en las páginas de la historia tica. ¡Gloria inmarcesible para la fecha y gloria imperecedera para los leales hijos que, en bien de la cara patria han realizado tan noble idea. ¡Alentad, no desmayéis! que la fecha llegará y entonces veréis realizadas todas vuestras ilusiones; veréis en el solio presidencial al hijo predilecto de Cartago la noble y de Costa Rica entera; al hombre fuerte que con mano vigorosa manejará el timón de la nave del Estado; al inteligente piloto que conoedor de los escollos presentados en la mar por los inconvenientes por donde va atravesando, la guiará á puerto seguro.

Qué importan las calumnias y la diatriba empleadas para combatir tan noble causa? Mentiras, engaños y blasfemias se estrellarán contra la honra sin tacha; contra la limpia reputación del hombre que hemos elegido para porta-estandarte de nuestra causa. Habéis visto alguna vez las embravecidas olas arremeter foribundas contra la roca que se opone á su devastador empuje? Rugo, trueno, se levanta airada pero la roca incommovible ni se apercibe en su grandeza, de la lucha á que se le invita; por qué? Indigna de esa misma grandeza sería hacer manifestación alguna contra la pequeñez é impertinencia de quien lo desafía. Tal sucede al partido civil; desencadena toda la furia que buile en

su pequeño seno; revuelve la pudre de sus pasiones; se agita y truena contra el gigante que lo aprisiona, pero todo en vano; se le opone al paso la granítica roca de RICARDO JIMÉNEZ. Ese mismo partido semejante á un mal general lanza contra la barrera del honor, el respeto y el orden; lanza, digo, el ejército de reserva, los sacerdotes; se agarra á la última tabla del naufragio que espera sea su salvación, la religión; pero si bien es cierto que algunos apóstatas que, semejantes á su maestro Rousseau pueden exclamar con él: "ese cielo y esas estrellas no son para nosotros", cuando hablaba á su compañera de crimen, si es cierto, digo, que ellos se han lanzado á la brecha no hay que temerles; el soldado que lucha por el bolsillo y el estómago, y no por ideas, está perdido.

Lo más que alcanzarán será cubrirse de ignominia, de ultrajes merecidos y desprecios ganados en el calor de la lucha. Ellos, los mercenarios, los que abusando de la hospitalidad conque se les ha brindado para que se ganen la vida y el traje talar, no han hecho otra cosa que pretender sembrar la división entre los hijos del pueblo que les ha llenado de atenciones, tendrán que llevar de hoy en adelante, en el presidio de la vida la carlanca de las maldiciones de esos mismos honrados hombres que para recibirlos les han abierto los brazos correspondiendo á tanta lealtad con la puñalada que habéis querido asestar en su corazón pero que por fortuna ha sido esquivada á tiempo. Maldición para ellos y loor para vosotros, valientes hijos del pueblo que sabéis cumplir con vuestro deber llevando al puesto de Presidente de Costa Rica al eximio ciudadano Licenciado JIMÉNEZ, grandeza de ella y orgullo de Centro América.

E.

El último recurso

Semejante á un bergantín que en alta mar es sorprendido por tremenda tempestad en una oscura noche y que no vislumbra más horizonte que las sombras á su alrededor y cuya tripulación desesperada, con miradas ansiosas y llenas de infinito terror buscan en vano una luz que los guíe, un ángel de salvación que los socorra, un milagro del cielo que los libre de su segura y terrible muerte, así se encuentra la tenebrosa facción—aborto de la degeneración de ciertos entes—del agónico y despreciable partido civil.

¿Qué lleva á su frente? El tirano de ayer. ¿Cuáles son sus ideales? La ambición sin límites y el deseo de hacer de esta nuestra querida patria, el centro de sus terroríficas maquinaciones, el lugar de sus festines, el foco de sus bacanales en que cantarían sus salmodias horripilantes al oro—su más bello ideal.—y al crimen—su sempiterno anhelo.

Y ya en su ocaso, en su estertor,

pretenden—loca y audaz pretensión—aprovecharse, con una osadía y una audacia apenas creíble, de algunos de esos entes de sotana para que les tiendan una mano. Mano que tienden ciertos desgraciados tan faltos de amor propio y tan infelices, que hoy besan las plantas del que ayer les dió tremenda bofetada.

Y sin embargo, apesar de haber llegado el civilismo hasta su último extremo, hasta el auxilio último en que esperan su problemática salvación, luchan en vano; se esfuerzan sin necesidad: ya los oídos del pueblo, cansados de las amenazas del enemigo, hace caso omiso á sus tretas nacidas del odio que sienten hacia su enemigo vencedor y forjadas en el lecho en que agoniza tan risible facción.

Pero ya el bergantín cruje ante el torbellino del inmenso mar azul—azul intensísimo—que lo envuelve; su salvación no es posible, y en su tremendo desastre sepultará en las azules aguas todas sus infamias, todos sus odios, todas sus ambiciones y también... también sepultará á los falsos apóstoles de Cristo que en este valle de amarguras no supieron cumplir su misión y lucharon contra el pueblo soberano y potente que de esta vez hará sentir el peso enorme de sus derechos y sentará sus santos principios unificados en la persona de su caudillo, en el hijo de Costa Rica que la ilumina con sus destellos de gloria, en Ricardo Jiménez....!

LUPIN

San José, Julio de 1909.

COMUNICADO

PROCEDER de la JUNTA EDIFICADORA de la PARROQUIA EN CONSTRUCCION

Con fecha 18 de diciembre pasado compré un terreno situado en Bóveda, perteneciente á la parroquia de esta ciudad, contrato que principié con don Francisco Jiménez O. como miembro de la Junta de Edificación, quien me envió á donde el Notario Público señor don Félix Mata Valle, el que sentó en el protocolo respectivo el contrato, habiendo enterado yo la suma de ₡ 50.00. A los dos meses más ó menos enteré la suma de ₡ 300.00 como abono al valor general; luego aparece como dueño del mismo lote n.º 10, comprado por mí, el señor Rafael Araya. Aclarando el punto que parece tan oscuro resulta que tenien-

do yo perfecto derecho al negocio, por primacía, el Presb.º señor don Rafael Ottón Castro, como Presidente de la Junta no sostiene el trato hecho con el padre Pérez, representante en este caso del Presb.º Castro, y lo grave es el ser padres los que están por medio, pues ellos se escudan de su ministerio para hacer lo que quieren. Quiero que el público juzgue de la rectitud de ciertos hechos.

SIMÓN NÚÑEZ

TOBOSI

Este pueblo, que ha permanecido neutral en la actual contienda política y que sólo ha fijado sus miradas de simpatía hacia el partido que proclama como candidato para la presidencia de la República al Licdo. don Ricardo Jiménez, está dispuesto en su mayoría á dar su voto, en las próximas elecciones, por ese hombre que es aclamado en todos los pueblos de la República con delirante entusiasmo.

Si nuestra autoridad política no ejerce su dominio sobre los vecinos, como lo hizo en tiempo que ocupaba Nicolás Jiménez la Gobernación, puede contar el Partido Republicano con el triunfo en este pueblo; pero al Virgilio se deja embaucar por don Alfredo Sancho y se impone como autoridad haciendo talvez atropellos, entonces no cumpliremos con el deber de ciudadanos yendo á dar nuestro voto, pero sí llevaremos nuestra protesta contra él, para que se le imponga su merecido castigo. Felipe Calderón es otro Agente de Policía que no cumple con su deber: él es un propagandista muy aferrado y puede ser que á esta hora esté dispuesto á contribuir con todo lo que él pueda para ayudar á llevar á la presidencia (?) á d. n Rafael Iglesias. Sabemos perfectamente que en estos últimos días se interesó por hacer circular en este pueblo y sus alrededores unos papeluchos que dicen: "Viva el Partido Nacional", y no sabemos si será cierto, pero se nos dijo, que el nuevo Gobernador ya tenía conocimiento de eso. Ojalá que el señor Quirós pueda impedir que Calderón haga política, ya que tanto se lo toleró el otro Gobernador, que de Dios goce.

Si el señor Quirós vigila á esas autoridades y les prohíbe terminantemente hostilizarnos, nosotros sabremos cumplir con nuestro deber de costarricenses agradecidos.

BELÉN

INFORMACION

Reunión

Hoy habrá reunión del Partido Jimenista en el local de costumbre á las 7 y media.

Se invita á todos los partidarios y simpatizadores de la causa republicana á que concurren.

Cristiano

En esta semana fue bautizado un niño hijo del estimable caballero don Elías Muñoz.

Apadrinaron: el Dr. don José M. Peralta y doña Celina C. de Peralta.

Felicitemos al Sr. Muñoz y á su apreciable señora y deseamos para el recién venido muchas felicidades.

Abuso

Mr. Logan, jefe de la cuadrilla de peones de El Yas, destituyó del trabajo á los señores Antonio Quirós y Luis Vargas por el simple delito de ser éstos jimenistas. Además sentenció á sus demás peones á la misma pena si no firmaban por don Rafael Yglesias.

Llamamos la atención de Mr. Laisen, jefe del abusivo cuadrillero.

Enferma

Sentimos muchísimo que la señora madre del Presbítero don Manuel Zavaleta haya seguido tan mal de salud, y hacemos votos porque tan respetable señora obtenga mejoría en su penosa enfermedad.

Operaciones

Las casas de juego han suspendido sus operaciones debido á la persecución que ha hecho la policía en estos últimos días.

Novedades de un Diputado

Don Ramón J. Rivera acaba de recibir para su tienda un gran surtido de novedades: sedería, cristalería, etc., que vende á muy bajos precios.

Preparativos

Son muchos los preparativos que se están haciendo para el turno que se celebrará en esta ciudad el 11 de este mes á beneficio del templo de San Francisco.

Más higiene

Se hace necesario que el Municipio se preocupe un poco más por el aseo de la ciudad. Hay calles que están sumamente enmontadas y ni la policía de Higiene ordena que se limpien, ni los propietarios lo hacen.

Avellino Ramírez

el cacique que por tanto tiempo abusó con los pobres vecinos de Cot, por el hecho de ser republicanos, imponiéndoles fuertes multas y obligándolos á trabajos forzados, cayó de su puesto de Agente de Ponce.

Agentes de "La Lucha"

Limón	Don Lisímaco Quesada
San José	Juan M. Ésquivel
Línea Vieja	Fermín Rodríguez H.
Turrialba	Rodolfo Correa
Juan Viñas	Victor M. Vega
Paraiso	Aquiles Meza M.
San Rafael (Cartago)	Tomás Cedeño
San Francisco	Joaquín Araya
La Unión	Victorio Coto C.
San Domingo (Hu)	Matías Hernández
Heredia	Marcial Pérez
Asiuela	Carlos Calvo F.
Puntarenas	Lisímaco Cruz C.
Liberia	Otoniel Vega M.
Se. Cruz (Guanacaste)	Franc. I. Briceño



Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en

48 HORAS

Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.

Cada Cápsula lleva el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias



JARABE DE RÁBANO YODADO

DE GRIMAULT Y CIA

Recetado por los médicos en lugar del jarabe antiescorbútico y del aceite de hígado de bacalao, para combatir el linfatisimo, el usagra, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados, para resolver las glándulas del cuello y reanimar el apetito.

8, rue Vivienne, PARIS, y en todas las Farmacias

APIOLINA CHAPOTEAU
SALUD DE LAS SEÑORAS

(NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL)

Es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las Señoras.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

EL JARABE FENICADO DE VIAL

combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las Toses, Resfriados, Catarros, Bronquitis, Grippe, Ronquera, Influenza.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

MORRHUOL CHAPOTEAU



Representa los Principios activos del Aceite de Hígado de Bacalao despojado de su materia grasa é indigesta. Ofrece á las madres de familia el medio de hacer tomar á sus hijos ese medicamento sin repugnancia. El MORRHUOL se administra en forma de pequeñas cápsulas redondas que equivalen á Cinco gramos de Aceite cada una.

Las experiencias efectuadas en los Hospitales de Paris han probado que el MORRHUOL fortifica con rapidez á los niños enclenques, linfáticos y que se resfrían con frecuencia. PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Doctor José M. Peralta

Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación

Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 4 p. m. á 12

NICOLAS OREAMUNO

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA: Su casa de habitación

IMPRENTA EL PUEBLO

AGENCIA DE PUBLICACIONES Y COMISIONES

Cartago—Costa Rica

DE J. MADRIZ O.